
香港文匯報訊（記者 莊禮傑）截取通訊及監察事務專員石輝，上周向立法

會提交最新的周年報告，當中錄得9宗違規或異常個案。有立法會議員質疑

懲處過寬鬆欠阻嚇力，又擔心法官批准截取通訊的標準不一。石輝昨日表

示，在「疑點利益歸於被告」的法律精神下，猜測執法人員的動機是否不當

會令其利益受損，又指條例上也訂明不可就法官相關裁決上訴，希望市民對

他們有信心。
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監察截取通訊 法官把關
專員：猜測執法動機不公平 懲處違規冀市民有信心

截取通訊及監察事務專員早前
向行政長官及立法會提交周年報
告，立法會保安事務委員會昨日
開會討論報告內容，多名議員均

質疑違規人員懲處過輕。保安局局長黎棟國表示，專
員在審視違規個案時，可要求執法機關進一步提供資
料，以及就懲處是否恰當給予意見。他強調，專員是
獨立監察機構，相信對方以平衡態度處理個案，而現
時執法人員在監察工作上已受嚴密監管。
保安局局長黎棟國指出，部門首長一直以嚴謹態

度，按事實及證據決定懲處，專員亦會以獨立監管身
份，判斷相關懲處是否恰當。他又不相信執法人員會
有「少做少錯」的心態，但認同他們工作壓力大及時
間緊迫，難免有不小心的情況，部門未來會加強培
訓，避免不恰當事件再次發生。

警隊申增總警司打擊網罪
另外，委員會亦討論警務處申請開設一個總警司職

位，領導網絡安全及科技罪案調查科。保安局副局長
李家超指出，本港過去3年的科技罪案有逾6,800宗，
較2011年多逾3倍，損失達18億元，有需要加強打擊
及防範。警務處助理處長鍾兆揚指出，網罪科需要有
一名首長級領導，就偵查科技罪行訂立目標、政策，
以及與相關機構和持份者加強聯繫。
有立法會議員擔心新職位會用作監控網上言論自

由，「香港眾志」羅冠聰憂慮當局以「保安之名打壓
異己」，「熱血公民」鄭松泰質疑警方無能力處理內
地駭客的攻擊。李家超批評鄭松泰以偏概全，強調警
方只會針對攻擊的來源與手法調查，不會考慮攻擊者
的身份。 ■記者 文森

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制及內地事務局局
長譚志源昨日到訪屯門區，與地區人士交流，並視察
該區的最新發展。其間，他與屯門區議會代表會面，
進一步了解區內事務，並向代表介紹了特區政府對在
內地的港人港商所提供的協助，以及「一帶一路」為
香港企業帶來的機遇。
譚志源隨後到訪香港首個自給自足的污泥處理設施

T．PARK，並參觀環境教育中心，了解當中的污泥焚
化技術及其轉廢為能的策略。他表示，環境保護是政
府其中一項施政重點。這個獲獎項目標誌着特區政府
致力保護環境及建設香港成更宜居城市的決心。

譚志源訪屯門談「帶路」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）律政司司長袁國強今
日至本周五訪問北京，出席與外交部條約法律司的周
年高層工作會議，藉此加強雙方對彼此的法律和司法
事宜的了解。同時，他會出席律政司與中國政法大學
有關法律交流和合作安排的簽署儀式，並將與最高人
民法院和外交部的官員會面，討論雙方關注的議題。

袁國強今訪京交流三天

金
章
頒
獎
獲
特
首「
升
格
」

香港青年獎勵計劃金章
頒獎禮昨日在禮賓府舉
行。特首梁振英昨日在
facebook透露，是次活動

過去都是由主辦單位租用外間的場地舉
行，他前年建議「不如過來禮賓府，以
示重視，也可以節省點場租」，結果活
動已經第二次在禮賓府舉行。

梁振英說：「能夠成為金章得獎者殊
不容易，要完成五科活動，這包括四日
三夜野外鍛煉、康樂體育、技能、服
務、五日四夜團體生活等。金章得獎者
堅毅不屈、永不放棄的精神是香港年輕
人的典範。」

今次有40位金章得獎者，他們都是
14歲至24歲的年輕人。另有27位在這
個獎勵計劃服務超過10年的義工獲服
務嘉許狀。梁特首說：「恭喜各位得獎
者，感謝各位義工。」

■記者 鄭治祖

■特首梁振英昨於禮賓府嘉許各金章得獎者。
fb圖片

於本年6月底將報告提交行政長官梁振英後，曾任
高等法院原訟庭法官的石輝，上星期再向立法會

提交最新的《2015年周年報告》，並於昨日舉行任內
首個簡介會，向出席的立法會議員、傳媒及公眾，簡
介報告內容及回答提問。
出席簡介會的立法會保安事務委員會副主席民主黨

涂謹申指出，難以證明違規執法人員有不當動機，質
疑只提出口頭或書面警告等懲處過寬鬆及欠阻嚇力。
石輝回應指，保持公平是自己作為專員的主要考

慮，不可只保障市民權益，亦要對執法人員公平，認
為不同違規情況會有不同程度的懲處，在「疑點利益
歸於被告」的法律精神下，猜測執法人員的行事動機
會令其利益受損。

石輝：懲處須充分證據
石輝續說，報告中也有個案的懲處原本未能反映嚴

重程度，經建議檢討後，有關執法機構已由勸誡涉事
人員直屬上司修訂為書面警告。他指在現行法例下，
執法機構可以「公職人員失當罪」處分違規執法人
員，惟強調大前提是要有充分證據證明。
現行法例下，小組法官可以保障公共安全為由批准

截取通訊，涂謹申擔心不同法官對何謂公共安全有不
同定義，促請石輝監察以確保準則相同。石輝表示，
在處理個案時，法官已作相關決定，自己不會干預，
條例上也訂明不可就法官裁決上訴。
他指現時只有3名小組法官，希望他們會定時討論條

件及標準，也希望市民對法官要有信心，又指他們處事
嚴謹，在報告中也有兩宗否決截取通訊申請個案。

嚴重罪行才准秘密監察
報告指出，市民提出的審查申請數字僅得11宗，創

10年新低，被問及是否可理解成市民對申請機制失信
心時，石輝指每年申請數字不一，有升有降，難以就
此解讀為市民失信心。有傳媒則關注，近年秘密監察
數字不斷上升，令外界擔心是政治因素所致。石輝引
述條例指出，只有在嚴重罪行及對公眾安全進行威脅
時，執法機構才可申請截取通訊及秘密監察。
周年報告上周出爐，錄得9宗違規或異常個案，石
輝以專員不適合披露個案詳情為由，拒絕透露涉及的
執法部門及目標人物最後有否被捕，只表示個案涉及
不止一個執法機構。

監察工作受嚴密監管

■■石輝就石輝就《《20152015年周年報告年周年報告》》舉舉
行簡介會行簡介會。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

����&&

�����4BZ�4BZ


